
Ce samedi 17 octobre 2020, à l’initiative de
Châteauneuf en Transition, s’est tenue la
rencontre des collectifs de transition locaux.
Une belle journée d’échange, de réflexion, de
partage et de créativité. 

Imaginer le monde de demain et nos actions
locales possibles est toujours plus riche
ensemble que seul dans son coin !

Au vu du contexte sanitaire en vigueur, cette
journée avait été méticuleusement préparée
avec respect des gestes barrières et des
distances de sécurité. Une connexion en
visioconférence était possible pour ceux qui ne
pouvaient pas ou ne souhaitaient pas être sur
place. La pause-déjeuner, bio et locale, avait
été préparée par Miguel dans des bocaux
appertisés de verre individuels réchauffés sur
place. Nous remercions la mairie de Sigloy de
nous avoir fait confiance en nous facilitant
l’accès à la salle des fêtes du village et la région
qui nous a accordé une subvention de
fonctionnement dans le cadre de l’automne
citoyen.
Le lancement de la journée portait déjà ses
couleurs :  « On s’envoie des mails, mais à quel
moment on se retrouve ensemble pour
échanger ?  Le sujet de la résilience devient
prégnant au quotidien : la crise de la Covid19
nous montre qu’on a beau préparer les choses il
nous tombe dessus des choses non prévues. Il
nous reste la solidarité, l’échange, le partage
pour avancer ensemble. Savoir chacun où nous
en sommes, nous, les collectifs de transition ».

La présence de Filipa Pimentel, coordinatrice
internationale du mouvement des villes et
territoires en transition, venue pour
l’occasion de Bruxelles, a donné lieu à une
meilleure vision du maillage global : « Parfois
on est plongé dans des problématiques
locales et on perd de vue qu’on est connecté
dans le monde entier ».
Charles Fournier - vice-président de la
Région Centre Val-de-Loire - et Cécile
Dublanche – directrice de Villes au carré –
nous ont rejoints à la mi-journée enrichissant
les débats par leur vision des liens à tisser
entre institutions et associations de terrain. «
Agir ensemble est toujours productif d’une
meilleure résilience et de beaux projets ».

Cette journée s’est terminée par un voyage
sans pétrole entre Sigloy et Châteauneuf
pour permettre à nos invités de visiter la
Maison de la Transition. Pari réussi ! 
Cette rencontre a apporté à chacun une
compréhension des enjeux de chaque
collectif, un aperçu des actions mises en
œuvre sur le département, ainsi qu’une
compréhension plus large du maillage
réseau, que ce soit avec le mouvement des
villes en transition ou avec nos institutions
et/ou nos élus. 

Le partage des joies et des difficultés a
complété ce rendez-vous côté cœur,
complétant le triptyque « Tête – Cœur –
Mains » central dans les principes de la
Transition.

Annie VERRIER
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« Avec tout ce qui se passe dans le monde pour la transition, il y a
vraiment de quoi s’inspirer ».

Filipa Pimentel.

La pensée du mois...

Pages 2 et 3 

- "Confinement : l'objectif de

Chateauneuf en Transition"    -

Vos idées, praticables de suite :

"Que faire ? Comment faire ? 

vos idées"    

- La Transition au jardin des

Possibles   

 - Le confinement et l'entr'aide



vos solutions, vos propositions !
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L'objectif de Châteauneuf en Transition
Se préparer et faire face aux crises de l'avenir en mettant en place une dynamique locale.
Et les crises du présent ? Nous y sommes !

Quelles solutions au quotidien pouvons-nous proposer ?
Nous vous donnons la parole : c'est l'intelligence collective !
La résilience, c'est savoir s'adapter, se réorganiser pour pouvoir continuer à fonctionner malgré
un contexte difficile

C'est ce que fait CSLT depuis des années, et encore plus ces derniers mois avec la crise COVID et plusieurs refus
d'autorisations (Journée de la Transition, refus de mise à disposition d’une salle municipale pour les Jeudis de la
Transition) nous ont par exemple poussé·es à nous adapter. Par exemple, nous avons réussi à organiser une journée
des collectifs en Transition du Loiret le 17 octobre, diffusée en direct en visioconférence (reportage ci-après), et « a
rapatrier » les JT à la Maison de la Transition, avec une capacité d'accueil certes bien moindre, mais en mettant en
place également un système de visioconférence.

Le tout n'est pas parfait, mais nous essayons de continuer l'essentiel : garder du lien entre nous tous et toutes,
continuer à partager, nous informer et nous former, nous soutenir les un·es les autres.

Aujourd'hui nous devons vivre un nouveau confinement.
Nous connaissons maintenant les difficultés que le premier confinement a engendrées au printemps dernier, tant au plan
individuel qu’au plan collectif.

#Créer #Partager #BonnesIdées #S'adapter oui mais #Comment #BonsPlans,
#Initiatives !

Exemples de difficultés : lien avec les proches / approvisionnement (alimentaire, énergétique
ou autre) / moral / information (actualités...) / forme physique / sommeil / cuisine et
alimentation avec restrictions / occupation des enfants / santé maladies) handicaps / entente
dans le foyer, famille, couple / culture / télétravail / divertissement / entente voisinage /
entretien domestique / vision de l'avenir / animaux de compagnie / Bricolage / activités
manuelles/...

Vos solutions : petites, grandes, expérimentées ou non, même ce qui vous semble
anecdotique peut aider quelqu'un ! N'hésitez pas à envoyer une photo !

Vos propositions seront diffusées dans une gazette, et sur notre site internet.
Vous pourrez bien-sûr choisir de partager ou non votre prénom, votre pseudo. Si
vous avez des difficultés avec le formulaire écrivez à transition.csl@gmail.com
Ou téléphonez au 06 63 75 46 08

On vous attend !

C'est le moment... !

l'intelligence
collective,

Partagez nous vos #Idées, #BonsPlans, #Initiatives

Comment faire ?
Envoyez-nous vos propositions, idées, expériences, sur ce que
vous avez vécu ou vu / entendu de positif, des astuces, des bons
plans qui gagnent à être partagés ! 
En cliquant sur le formulaire :

C'est le moment de mettre en œuvre
l'intelligence collective ! 
Afin de nous enrichir mutuellement de nos
propositions pour bien vivre ce temps de privations
et de difficultés, parfois même de souffrances.

L'objectif de Chateauneuf en Transition

https://cutt.ly/bgUaO6E

comment 
faire ?

https://cutt.ly/bgUaO6E
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La Toussaint marque le moment de renouveler les conventions
passées avec les utilisateurs de ce Jardin des Possibles. Certaines
personnes sont ravies de ce qu’elles y vivent. 
D’autres ont exprimé le souhait d’une plus grande
ouverture pour accueillir une personne supplémentaire dans la
parcelle près de la cabane, d’autres encore font des suggestions et
nous espérions les prendre en compte lors de cette rencontre.

Le CST ou Conseil Stratégique de Transition de notre association
souhaite ajuster l’occupation de ce lieu, qui est confié à Châteauneuf
sur Loire en Transition, à ses objectifs de Transition.

C’est pourquoi, pour remplacer cette rencontre au jardin et à la
Maison de la transition :

Que vous soyez habitantE du quartier, jardiniErE, ou visiteur-euse
occasionnelLE, nous vous invitons à nous écrire
transition.csl@gmail.com ou nous appeler au 06 63 75 46 08.

Nous souhaitons recueillir votre avis, durant le mois de novembre
afin de renouveler les conventions d’usage pour une année.

Nous devions nous réunir au jardin ce 31
octobre pour, comme chaque année à la
même époque, faire le point sur la façon dont
le jardin se partage. N’ayant pu nous
retrouver du fait de la pandémie, nous nous
adaptons en vous consultant grâce à la
gazette

L'objectif de Chateauneuf en Transition

La transition en pratique à l’heure du confinement au Jardin des Possibles

http://gmail.com/


La Ferté St Aubin en transition. 
Le collectif a 2 ans et 40 adhérents. Après de longues discussions
sur les valeurs et l’organisation, la première AG a eu lieu en juin
2019 et les actions se sont lancées : ramassage de déchets,
ateliers, stands. Le fonctionnement se fait en groupes d’actions
autonomes. Il y a actuellement 6 co-présidents responsables de 6
actions réunis en conseil collégial : groupes zéro déchet, énergie,
végétalisation, boite à dons, … et aussi une réflexion en cours pour
la création d’un tiers-lieu.

Semoy en transition. 
Création initiale par la mairie en janvier 2019. Ce statut crée des
lourdeurs administratives et une difficulté à faire adhérer les
citoyens. Les projets sont souvent ralentis par le processus des
appels d’offres qui limitent les budgets et complexifient les
agréments municipaux. La nécessité s’est imposée de passer en
association avec soutien de la mairie pour continuer les projets en
cours (boite à dons, liaisons douces, etc.). Le projet d’une maison
de la transition est à l’étude.

Cléry en transition. 
Emanation d’un groupe politique qui s’est présenté aux élections,
l’association existe depuis février 2019. Ce lien politique est à la fois
une force et un « talon d’Achille ».
Actuellement une réflexion est en cours pour que l’association de
transition et le groupe politique soient distincts. 
Les actions : un jardin expérimental partagé, l’évolution de
l’arboretum avec des essences du futur qui résisteraient aux
changements climatiques, ainsi que le développement du lien sur le
territoire avec des rencontres, des projections de films.

Olivet en transition. 
Démarrage en 2016. Pôle d’activités : déplacements en vélo
dans la ville, rencontres avec la mairie pour développer ce qui
existe, promotion du bio en lien avec un maraicher local, jardin
partagé, poulailler partagé, prêt d’outils. L’association dispose
d’un local prêté par l’Ehpad où jardin et poulailler sont
regroupés et l’intergénérationnel est important. Les enjeux :
sortir de « l’entre soi » et développer du lien et des contacts
externes avec l’idée d’un marché bio et l’avancement du bio
dans les cantines.

Sologne en transition. 
Création initiale d’une Amap en 2013. Autour de ce projet, un
collectif s’est créé et développe des projets : balades nature,
cantine avec ingrédients locaux, etc. Leur difficulté : se sentir
seul dans le petit village de Souvigny et avoir besoin de
rencontres pour être plus fort et prendre des idées nouvelles.

Dordives en transition. 
Création il y a 10 mois avec l’idée de créer un outil au service
des collectifs informels du territoire : énergie renouvelable,
incroyables comestibles, zéro déchets et ramassages, fête des
possibles, isolation paille par l’extérieur, etc. Et également
accompagnement des élus pour mettre la transition dans les
textes, avec notamment un pacte local pour la transition.

Les collectifs de Meung sur Loire et de Fay aux loges se sont
excusés de leur absence.

Voyage en transition
Les collectifs en transition s'engagent... 
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Le 17 octobre : Une journée riche de partages et d’inspiration…

Présentation des participants et leur engagements

Le repas à bonne distance
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Il y a autant d’idées de « transition » que de citoyens ! Les attentes dans
notre collectif sont différentes selon les personnes, il faut prendre cela en
compte.
La « transition » c’est raconter nos histoires, nos créations. Pour créer
du lien, c’est essentiel pour l’avenir. Nous parlons aussi de choses gaies
et constructives, pas que d’effondrement et de dérèglement climatique !

Chaque participant est invité à participer à une table ronde tournante de 4
personnes (Le Bocal à Poissons) : qu’est-ce que la transition ? où voulons-
nous aller chacun dans nos territoires ? 
Quelques interventions autour du terme « transition » :

Le mot « transition » est trop faible pour certains qui expriment un besoin d’actions plus militantes, difficile de combiner
tout cela.
Le mot « transition » n’importe pas, ce sont les actions qui comptent.
Dans notre village, le mot « transition » fait peur, parler d’entraide mobilise davantage.
Et Filipa de conclure : « Je pense aussi que les mots n’ont pas autant d’importance, de plus leurs sens diffèrent d’un pays
à l’autre. C’est l’éthique et le modèle qui compte ».

L’après-midi les participants ont été invités       
à rejoindre des ateliers thématiques       

4 grands sujets : le réseau, transition et politique, la gouvernance. 
Communiquer notre motivation qui ont donné lieu à de beaux échanges et nous ont
montré que l’intelligence collective est toujours riche de propositions et d’idées nouvelles. 

      La journée s’est terminée avec un voyage sans pétrole 

Calèche et voitures électriques pour visiter la maison de la transition à Châteauneuf-sur-Loire.

Voyage en transition dans le monde par Filipa Pimentel,
coordinatrice internationale du mouvement des villes et
territoires en transition.  
« Nous sommes un laboratoire vivant d’initiatives locales tout
autour du monde. Le mouvement est présent dans 50 pays
avec des milliers d’initiatives. En France il y a de très belles
initiatives mais les collectifs sont peu reliés au réseau mondial. 

« La région croit en ce type de journée. Les élus doivent accompagner ces initiatives, il ne
faut pas plaquer des concepts tout faits.  Les échelons locaux sont déterminants pour la
confiance et la reconnaissance, ainsi que le lien entre les citoyens ». 
Charles Fournier - vice-président de la Région Centre Val-de-Loire.

Voyages en transition 
avec Châteauneuf en transition 

Voyage en transition dans le monde

Voyage en transition dans le Loiret

Intervention de Charles fournier Vice-président Région Centre

Le bocal à poissons

Charles Fournier  et le soutien de la Région Centre

Ateliers thématiques

Dans la Grande Rue de Châteauneuf

Nous souhaiterions avoir des réseaux régionaux forts qui
soient connectés à l’international. Tout le monde y gagnera.
Nos histoires et nos projets à échelle  humaine ont intérêt à
être partagés pour inspirer d’autres collectifs. Nous pouvons
échanger de l’information et des méthodes pour ne pas tout
réinventer. Il est nécessaire de se nourrir de l’expérience
des autres ». 
Extrait de l’intervention de Filipa Pimentel.



La langue maternelle de Filipa est le portugais. J’ai choisi de respecter son
parlé en français et de rester au plus près de ses mots. Annie.

Comment ton chemin a-t-il croisé celui de la transition ?

Il y a les choses visibles et les choses invisibles. Cette histoire a commencé
quand j’étais enfant au Portugal. Ma mère est tombée malade et du coup j’ai
beaucoup vécu avec mes grands-parents. Ma grand-mère était issue de
l’aristocratie et mon grand-père était communiste. Ils s’aimaient et se
respectaient beaucoup. Cela donnait une très grande diversité de points de vue
à la maison. Mon grand-père était médecin et ma grand-mère gérait une ferme.
Malgré leur différence, ils étaient d’accord avec une chose : il fallait que nous
grandissions dans la nature. Ils pensaient que les êtres humains devraient
apprendre à cultiver leur propre nourriture avant d’apprendre à lire. Chaque fois
que je voulais quelque chose, ma grand-mère m’apprenait à le réaliser. 

Du coup, aujourd’hui je sais presque tout faire. Avec mon grand-père j’ai appris
à être au plus près de la nature, je savais le nom en latin des arbres ! Je suis
devenue ingénieur des forêts, puis je suis venue en Belgique pour intégrer la
commission européenne et ma carrière de conseiller politique a commencé. Un
jour, bien plus tard, un groupe d’amis m’a parlé du mouvement des villes en
transition et j’ai entendu Rob Hopkins en conférence. Ça a été une déflagration
qui m’a ramenée à mes racines. Six mois après j’ai tout quitté pour intégrer ce
mouvement. Je suis restée deux années bénévoles à temps plein pour ensuite
prendre le poste de coordinatrice internationale.

En quelques mots, la transition c’est quoi pour toi ?

La transition c’est la complexité systémique du changement qui me permet de trouver moi-même ma relation à moi, aux
autres et à la nature.

Comment intègres-tu la transition dans ta vie de tous les jours ?

Être en transition c’est complexe. La première chose que je fais c’est d’être gentille avec moi-même. Il faut de la
compassion car on ne peut pas tout faire. Nous sommes dans un « voyage », un processus. C’est un exercice de
conscience : « qu’est- ce que je fais pour changer et être alignée avec les valeurs de la transition ? ». Est-ce que je suis
prête à le faire et si je ne suis pas prête comment je me prépare ?
A la maison on a arrêté les bouteilles en plastique, on a commencé à composter, on n’achète pas ce dont on n’a pas
besoin, on privilégie les transports publics. Il y a plein de choses qu’on peut faire !

Pour noël on se fait des cadeaux, mais on part du « rêve de cadeau de chacun ». Je me rappelle de ma fille Isabelle, elle
avait 4 ans. Je lui demande « quel est ton rêve de cadeau ? » et elle me dit « je veux des galets ». Je me suis retenue de
lui dire « des galets, ce n’est pas un rêve de cadeau » mais je lui ai demandé pourquoi c’était son rêve de cadeau ? Elle
m’a répondu qu’elle adorait peindre des pierres, qu’elle avait la peinture et les pinceaux et qu’il lui manquait les galets.
Pour ce noël-là, elle a reçu un énorme panier de galets, j’en avais demandé à mes amis du monde entier. Elle a été la
plus heureuse des petites filles !
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Rencontres, partage et découverte

Interview de Filipa Pimentel par Annie Verrier

Filipa Pimentel



C’est Patou qui évoque son bénévolat à la Baleine. 
Pour sortir de la solitude, elle, qui a un tel désir de se rendre utile, après avoir supporté des soucis de santé,
qu’elle est retournée à la Maison de la Transition. Elle y est retournée non seulement pour rejoindre le groupe
LiroKafé, ou le groupe des couturières, mais aussi pour le plaisir de servir au bar. Elle a ainsi pu découvrir de
nouvelles personnes : « je ne vois pas où j’aurais pu les rencontrer ailleurs ! ». Elle réalise qu’elle apporte ainsi sa
contribution à la vie associative. Elle se sent à sa place lorsqu’elle est tout naturellement à l’écoute de personnes
en solitude, venues à la Maison de la Transition pour prendre un café, jouer au scrabble ou tout simplement
papoter avec une personne bienveillante . 
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L'activité de l'association continue...

Nicole s’est installée récemment à Châteauneuf. 
Elle souhaitait connaître et tisser des liens amicaux avec d’autres bénévoles. Elle témoigne qu’après avoir été
formée par Robert, l’animateur du café, elle prend plaisir à servir au bar et puis, "lorsque l’on est en confiance, il
devient possible d’aller marcher ensemble, de partager un repas etc. avec des personnes qui viennent
s’occuper de l’AMAP le jeudi ou partager le service au bar. On se sent moins seule !"

Toutes les 3 regrettent qu’il n’y ait pas suffisamment de nouveaux bénévoles, de messieurs en particulier pour
ouvrir les portes de la Baleine plus souvent et plus longtemps.

Alors, si vous avez le désir de
rejoindre la quinzaine de bénévoles
engagées pour le service du bar
n’hésitez plus…

Contactez Robert de Moncuit :
06 41 01 19 24 
ou Simone Decosse : 06 78 64 46 20

Marie-Hélène insiste : 
« tout le monde peut essayer ! »

Jeannette

« Servir à la Baleine ? 
C’est le plus de mon quotidien » 

Marie-Hélène a, elle aussi, beaucoup de plaisir à servir au bar. 
Pourtant, ce n’était pas sa vocation première, étant ingénieure et
formatrice en gestion de projet. Elle découvre même, dans cette
fonction bénévole, qu’elle fait volontiers le ménage et la vaisselle
qu’elle n’aime pas faire chez elle ! Elle est très sensible au respect
de la nature et des personnes et elle apprécie particulièrement
d’avoir à servir des produits bios, locaux et de proximité, autant que
possible. Ce qui la réjouit le plus, c’est l’accueil des personnes qui
découvrent la Transition en franchissant la porte du café associatif
ou s’installant en terrasse. Elle a par exemple eu le plaisir de servir
un journaliste du Guide du Routard , ravi de découvrir le lieu. Elle a
aussi accueilli Nicole qui est devenue bénévole au bar très
rapidement après son arrivée dans les lieux.  Marie-Hélène à la Baleine



Un ouvrage philosophique facile à lire et tellement dans l’air du temps !

Alexandre JOLLIEN – Le métier d’homme 

(à commander auprès de son libraire ou disponible sur www.recyclelivre.com pour 4€).

Si la notion de résilience, à savoir la faculté de s’en sortir en dépit des adversités, fait la une de

bien des débats philosophiques, sociologiques et écologiques, la notion d’algodicée est plus

confidentielle. Selon Alexandre Jollien, « L’algodicée est l’espérance exigeante que l’épreuve qui

m’accable ne m’anéantira pas. Je me dois de lui opposer une résistance, de poursuivre à tout prix

l’exercice de ma liberté, de ne pas me laisser vaincre afin de conserver ma joie comme arme

indispensable … L’art de tenir debout, de maintenir le cap suppose un horizon plus heureux vers

lequel se diriger. Ce qui mine cette progression, ce n’est pas la souffrance, ni l’échec, mais le

désespoir. Cesser d’espérer, c’est s’avouer vaincu sans même relever le défi, c’est rendre vain

chacun de nos efforts ». 

Rencontre, partage et découverte

APPEL À BÉNÉVOLES

Besoin de 4 bénévoles pour les travaux

à la Maison de la Transition 

i l faut profiter de ce temps de fermeture de

la Baleine  pour  contacter Hector qui

prendra vos coordonnées et vous

contactera au moment du déconfinement.

Tel Hector : 06 72 46 33 53

Le marc de café est un excellent engrais
naturel. Légèrement acide, il convient 
 parfaitement aux hortensias, mais aussi
aux tomates.
Épandre le marc de café au pied de ces
plantes. Mélanger le marc à la terre du
jardin grâce à un léger binage.

https://www.rustica.fr/jardin-bio/usages-
marc-cafe,9126.html
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Solidarité, découverte et culture

Le feuilleton de l'année...
Que faire de votre marc de café ?


